

LA BOURSE

Clôture du vendredi à Galata	
L'or.	568 —
L'st'g.	665 —
Français.	274 —
Lires.	155 —
Drachmes.	109 —
Marks.	9 50
Leis.	22 75
Levas.	20 50

LE BOSPHORE

Boissez, dîte, laissez-vous blâmer, condamner, emprisonner, laissez-vous pendre, mais publiez votre pensée

PAUL LOUIS COURIER.

ABONNEMENTS

UN AN SIX MOIS

Ltq.	Ltq.
Constantinople....9	5.
Province.....11	6.
Etranger - frs...100	frs...60

M. DELCASSE

Ce n'est pas d'aujourd'hui qu'on a dit que les démocraties sont ingrates. Dans l'antiquité, Athénes fut la personification la plus brillante de l'ingratitudo envers les grands citoyens. Rome, elle-même, si fortement constituée qu'elle est demeurée un modèle pour tous les Etats, n'a guère été plus reconnaissante des services rendus à la patrie. Plus d'un de ses plus illustres enfants auraient pu répéter le mot de Scipio l'Africain, partant pour l'exil volontaire qu'il s'imposait : « Ingrate patrie, tu n'auras pas mercédés. » Depuis, la tradition d'ingratitudo s'est non seulement transmise et conservée, mais elle s'est même amplifiée et a été glorifiée comme étant « l'indépendance du cœur ».

Il est un homme dont on a pu, avec surprise, constater l'absence aux fêtes qui viennent d'avoir lieu à Biarritz, lors de l'inauguration du monument érigé à la mémoire du roi Édouard VII. Son nom n'a même pas retenu dans les discours qui ont été prononcés. Il est vrai qu'on peut lui appliquer les paroles célèbres de l'historien latin qui, parlant de Cassius et de Brutus dont les images ne figuraient pas aux funérailles de Junis, épouse de l'un et sœur de l'autre, s'écrie : « *Seo praefulgebant Cassius atque Brutus, eo ipso quod effigies eorum non videbantur* » (Cassius et Brutus brillaient d'autant plus que leurs images étaient absentes).

Cet homme, en effet, a joué un rôle prépondérant dans les négociations qui ont abouti à l'Entente Cordiale et à la constitution de la Triple Entente ; il en a été même, pour la France, la cheville ouvrière. Il a eu le suprême honneur d'être considéré par l'Allemagne comme son plus dangereux ennemi.

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDEPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

LE NUMÉRO 100 PARAS

3me Année. — No 733

VENDREDI

24

MARS 1922

RÉDACTION-ADMINISTRATION

Péra, Rue des Petits-Champs, No 5

TELEGRAMME «BOSPHORE» PERA.

Téléphone Péra 2089.

"LA CONFÉRENCE DE GENÈVE constitue un point fixe dans l'Histoire"

Comment l'envisage M. Lloyd George

Londres, 22. T.H.R. — Dans les cercles politiques on connaît beaucoup la décision de M. Lloyd George de demander un vote de confiance concernant la politique du gouvernement à l'égard de la conférence de Genève.

On croit généralement que la résolution sera soumise par le Premier ministre lui-même et qu'elle se limitera en une expression de confiance dans les plans du gouvernement pour la conférence.

Les journaux disent que Lloyd George attache une importance extrême à cette conférence dont l'idée est due à son initiative. Il considère cette conférence comme indispensable pour le rétablissement de l'équilibre économique en Europe.

D'après l'Evening Standard, M. Lloyd George envisage la situation actuelle, en Europe, comme sans précédent; et cette conférence constitue un point fixe dans l'Histoire.

M. Lloyd George s'est résolu à se présenter devant la Chambre pour témoigner réellement à l'Europe et aux représentants de l'Europe, qu'il jouit de l'appui complet de la nation.

Discutant la conférence de Genève M. Lloyd George a toujours accentué qu'elle incorporera la politique et le gouvernement au sein des événements en Europe pour nombre d'années à l'avenir quel que soit le parti politique au pouvoir.

M. Rouvier reproche à M. Delcassé d'avoir « trop bien réussi contre l'Allemagne ! » (sic). « Excusez-moi, répond M. Delcassé, j'étais chargé des affaires étrangères de la France ; je n'avais pas à veiller aux relations extérieures de l'Allemagne. »

M. Delcassé s'est confié en grand Français ; il mérite d'être honoré comme tel.

A. de La Jonquiére.

LES MATINALES

Les récits des bavures ahurissantes des gens distraits ont la spécialité de réjouir tout le monde — les grands comme les petits. A-t-on déjà conté cette anecdote ? Qu'importe, puisqu'elle est amusante. Le héros en est un célèbre professeur, célèbre par sa science et aussi par ses surprenantes distractions. Heureux époux d'une femme charmante, il est aussi père d'enfants mignons et chéris !

Un soir, rentrant chez elle, après plusieurs heures d'absence, madame est grandement surprise de trouver la maison silencieuse. Pas le moindre cri dans les pièces qui retiennent, ordinairement, du plus joyeux des tumultes.

Mais où sont donc les petits ? de monde telle, un peu inquiète, au professeur.

— Ma foi, ils faisaient tant de bruit que je me suis résolu à les fourrer au lit sans attendre leur retour.

— Ils ne l'ont pas donné trop de peine à les déshabiller ?

— Oh ! non, hormis un, toutefois qui s'est débattu comme un beau diable.

Madame s'en va voir sa nichée. Elle revient, riant aux larmes.

— Je comprends, fait-elle, qu'il se soit débattu... C'est le petit garçon de nos voisins qui était venu jouer avec les nôtres !

Viol II

Prière à nos correspondants de n'écrire que sur un seul côté de la feuille.

LA CONFÉRENCE ORIENTALE

La proposition d'armistice de lord Curzon

est examinée par les experts militaires

Paris, 23. T.H.R. — L'agent Havas télégraphie :

L'agence Havas croit savoir qu'en cas d'acceptation de la proposition d'armistice par les Turcs et par les Grècs, une commission d'armistice composée des représentants des commandements grec et turc, ainsi que d'officiers alliés, se réunirait à Constantinople, réglerait les conditions d'évacuation par les Grecs de l'Asie Mineure. Cette évacuation durera environ trois mois. Une commission d'évacuation veillerait à son exécution ; puis les négociations préliminaires de paix commenceraient à Constantinople.

Les ministres alliés discutèrent ensuite le régime politique de Smyrne.

Paris, 22. T.H.R. — Le maréchal Foch, les généraux Gouraud, Weygand et Mangin, confèrent, en qualité d'experts militaires, concurremment avec les ministres des affaires étrangères, et terminent leurs délibérations à 18 heures.

Commentaires
Paris, 22. T.H.R. — Aujourd'hui, à 13 h. 30, eut lieu au Quai d'Orsay la première réunion des ministres des affaires étrangères de France, d'Angleterre et d'Italie, au sujet des affaires d'Orient.

Le Petit Parisien, après avoir rappelé les tentatives précédentes

d'un règlement de la question Orientale, espère que des résultats plus satisfaisants seront atteints cette fois, et qu'un compromis pourra être arrêté.

Mémoire grec à la conférence

La défense micrasiatique vient d'adresser à la conférence un mémoire concernant les aspirations de la population grecque d'Asie Mineure. D'autre part trois délégués de la défense s'apprêtent à partir pour Paris et Londres.

La décision des Trois
Le Néologos, parlant de la défense nationale grecque d'Asie Mineure, exprime l'espoir que la conférence de Paris saura trouver une solution pouvant être appliquée sans effusion de sang :

Nous avons encore la conviction que l'Europe, si elle désire rétablir l'ordre chez une nation bouleversée, ne le fera pas de façon à provoquer le soulèvement d'un autre peuple. Nous n'oubliions pas les paroles de lord Curzon déclarant qu'il faut trouver une juste solution pouvant donner satisfaction à la Grèce aussi, qui a rendu des services à l'Entente. Nous n'oubliions pas les déclarations de divers ministres britanniques au sujet des droits des minorités. On saura sans doute trouver une solution, qui ne sera pas celle qu'entrevoient les hommes de Stamboul, en se prévalant de la disgrâce des Puissances envers le régime actuel en Grèce. Car une pareille décision ne frapperait que les irrédimés, qui furent et sont les partisans les plus fidèles et les collaborateurs les plus sincères de l'Entente en Orient.

NOS DÉPÉCHES

La Grèce et l'armistice

Athènes, 22 mars.

Les nouvelles de la conférence

orientale de Paris sont impatiem-

ment attendues. L'information d'après laquelle lord Curzon proposerait un armistice est diversement commentée. Dans les cercles officiels on déclare que la Grèce accepterait volontiers la cessation des hostilités, mais on est fort

désceptif quant à l'attitude d'An-

gora. (Bosphore)

Le blocus des côtes

de l'Asie Mineure

Athènes, 22 mars.

Le gouvernement a décidé de

proclamer officiellement le blocus

de ports de l'Asie Mineure

Plusieurs bâtiments seront armés pour renforcer la flotte qui appliquera le blocus.

(Bosphore)

M. Gounaris

n'ira pas à Paris

Athènes, 22 mars.

Le conseil des ministres s'est oc-

cupé des questions de politique

extérieure et a délibéré au sujet

des télégrammes reçus de Paris

et de Londres.

M. Gounaris, interrogé sur la

question de savoir s'il comptait

se rendre en Europe, a répondu

que sa présence à Athènes lui pa-

rait plus nécessaire. (Bosphore)

Le colonel Sariyanni retourne à Smyrne

Athènes, 22 mars.

Le colonel Sariyanni, ayant remplit la mission dont il était chargé auprès du gouvernement, est parti aujourd'hui retournant à Smyrne. (Bosphore)

France et Espagne

Madrid 22. T.H.R. — Les journaux sont nettement optimistes sur le résultat des négociations pour un accord franco-espagnol dans le but de reprendre les relations commerciales. Le retour de M. Serruya de Genève rendra possible d'établir les bases essentielles pour le traité. La presse affirme également que les agriculteurs espagnols sont désireux de voir à nouveau leurs produits dirigés vers la France.

Le traité du Pacifique

Paris, 22. T.H.R. — Au sujet du traité pour le Pacifique, devant le Sénat américain, le Temps apprend qu'on dément officiellement, à la Maison Blanche, qu'il y ait eu des accords secrets à la conférence de Washington. On juge inconcevable de prétendre que les Etats-Unis aient invité le Japon à une conférence au cours de laquelle ils aient eu la perfidie de conclure un accord secret hostile à ce pays.

M. Hughes a également écrit au sénateur Lodge pour démentir qu'au cours de la conférence du démantèlement il y ait eu un accord entre la Grande-Bretagne et les Etats-Unis.

LA RUSSIE ROUGE

La famine gagne Moscou

Londres, 22. A.T.I. — Un radio de Helsingfors informe que dans la province de Tambou la révolte des paysans a été cruellement réprimée par les troupes rouges. Le noyau révolutionnaire subsiste néanmoins sous la direction d'Antonov. Il vient dernièrement de s'accroître par d'autres réfugiés de diverses régions où la famine a fait de plus forts ravages.

Varsovie, 22. A.T.I. — L'officieux *Ivestia* informe que la famine prend des proportions grandes dans la ville de Moscou. Les provinces de Kharcov et Woronof qui étaient les principaux centres d'approvisionnement pour Moscou ont été épousées. Des informations dignes de confiance annoncent que le groupe contre-révolutionnaire se prépare en vue des éventualités.

Les chemins de fer augmentent leurs tarifs

On mande d'Odessa que l'administration des chemins de fer soviétiques sensiblement augmenté les tarifs qui seront dix fois plus élevés que les tarifs d'aujourd'hui. Le billet d'Odessa à Moscou (1re classe) coûtera, d'après le nouveau tarif, 6 millions 612 000 roubles. Pour les parcours brefs l'on percevra le prix des billets en roubles. Cette mesure a immédiatement provoqué le mécontentement de la population.

Quand le printemps approche...

Les discordes entre les représentants des différents courants politiques des Soviets continuent et s'accentuent. Les bureaucraties bolcheviks, avec Ziouroupa en tête, réclament la réduction des effectifs, la paix avec l'Europe et même la collaboration avec les autres partis. Par contre, le groupe de Boukharinine, de Trotzki et de Radék prétend que le printemps prochain est gros de surprises et que l'Europe est en train de préparer une offensive contre l'empire des Soviets. Les partisans de ce groupe mènent une campagne acharnée en faveur de l'armée rouge.

LES ALLIÉS ET L'ALLEMAGNE

La commission des réparations a admis en principe le moratorium

Paris, 22. T. H. R. — La commission des réparations communique le texte d'une décision accordant à l'Allemagne une réduction provisoire pour les paiements de 1922 et précisant les garanties exigées du gouvernement allemand. Elle fixa à l'ontamini 720 millions de marks pour les paiements en espèces, et à 1450 millions de marks la valeur des livraisons en nature pour 1922. Elle admet en principe le moratorium, subordonné à de sérieuses garanties.

Le Matin croit savoir que les garanties exigées par la commission des réparations pour le moratorium sont d'ordre financier, fiscal et économique.

Dans le cas où le Reich n'aurait pas pris au 1er mai toutes les mesures nécessaires à l'exécution de ses obligations, on reviendrait immédiatement et automatiquement à l'état de paiement fixé à Londres, et sans menace d'occupation.

Un journal de Berlin, à la suite de l'examen des décisions de la commission des réparations, prétend que le conseil des ministres aurait envisagé la possibilité de démissionner avant la conférence de Gênes.

Ce texte adopté fut immédiatement communiqué aux gouvernements intéressés.

L'Amérique et les Chrétiens d'Orient

On mande de Washington que sur l'initiative de diverses personnalités américaines un meeting a été tenu en faveur des Grecs et des Arméniens d'Anatolie. Les orateurs ont vivement critiqué la politique suivie dans le Proche-Orient. Une résolution votée à l'unanimité fait appel au président et au gouvernement des Etats-Unis les invitant à prendre l'initiative dans la question de la protection des chrétiens.

A propos de la Conférence du Proche Orient

L'Orient News publie un article de fond sous la signature de son directeur dans lequel il déclare que la diplomatie alliée montre sa supériorité de civilisation sur la diplomatie kémaliste dans le fait que celle-là a un désir identique de paix.

La diplomatie kémaliste ne parle que de termes abstraits de principes non moins abstraits, et lorsqu'elle fait une chose concrète, elle la fait à l'envers, à tort, comme dans le cas de l'Arménie et du traité de Kars. En général, la diplomatie kémaliste se contente de réitérer à satiété des demandes irréalisables. La diplomatie alliée ne peut pas tenir compte seulement du présent. Elle ne peut pas non plus commencer par un alphabet élaboré par Angora. Il y a cependant une chose que les Alliés ne pourront jamais oublier, à savoir les services rendus par la Grèce aux Alliés durant la guerre, à la cause de la civilisation, contre lesquels d'autres ont lutté. Youssouf Kémal bey, commissaire aux affaires étrangères d'Angora, parle d'un nouvel esprit qui s'est fait jour en Turquie. C'est possible. Mais à présent, les diplomates de l'Europe peuvent plus tenir compte des mots, mais bien des traditions, de l'histoire et des faits des anciens révoltes. La réalité et non les parades est le motto des hommes d'Etat européens à la Conférence du Proche-Orient.

M. Tougachewsky

Paris, 22. T.H.R. — Tongachewsky, qui commandait les armées russes pendant la guerre russo-polonoise, est nommé commandant du front occidental.

La question du Pont

Féthi bey, commissaire de l'intérieur, qui se trouve actuellement à Trébizonde, partira lundi pour Angora afin de rendre compte à son gouvernement de sa mission dans les régions pontiques. Une décision définitive sera prise à ce sujet dès la rentrée de Féthi bey.

EN ARMÉNIE

Le comité de secours américain

On mande d'Erivan que la commission américaine contre la famine composée du Dr Yarrow, directeur général du comité de secours américain, de M. Hutchinson et de M. Goldier, a passé trois jours en Arménie. Cette commission donna une série de conférences à Erivan. Elle a obtenu des renseignements du commissaire de l'agriculture au sujet des besoins agricoles de l'Arménie. La veille de son départ elle a procédé à une inspection de l'œuvre du comité de secours américain à Alexandropol où elle eut des entretiens avec plusieurs fonctionnaires.

A son départ de l'Arménie la commission s'est rendue à Bakou pour examiner la situation de l'Azerbaïdjan.

Elle adressera son rapport directement à M. Hoover après son arrivée à Moscou.

Un commission spécial du comité de secours international présidée par le Dr Nansen, arrivera bientôt au Caucase. Le Dr Nansen sera à même de coopérer avec d'autres comités qui envisagent des mesures pour lutter contre la famine en Arménie et en Géorgie.

Choses de Grèce

Athènes et le Phanar

D'après les journaux le nouveau ministre de la justice a déclaré que le cabinet Gounaris ne modifiera pas sa ligne de conduite à l'endroit du patriarcat œcuménique.

Le prince héritier de Suède

Le ministère de l'instruction publique a été informé que cinq ingénieurs archéologues sont partis de Suède pour la Grèce en vue d'entreprendre des fouilles aux environs de Nauplie. Les fouilles seront effectuées sous la surveillance du prince héritier de Suède.

Les agissements bulgares en Thrace

On mande d'Andrinople qu'une bande bulgare forte de 6 hommes a fait le 15 octobre son apparition à Velinekeuy sur territoire grec. Les bandits, après avoir maltraité les villageois, ont emmené un des notables de la localité. Un détachement de gendarmerie grec s'est mis à la poursuite de la bande, blessa un des comitatis, en arrêta un autre et parvint à mettre en liberté le prisonnier.

La flotte grecque et les vapeurs de commerce étrangers

Athènes, 22 mars. Après de nombreuses délibérations ministérielles, il a été décidé que la flotte grecque ne procédera plus à l'arrasement des bateaux de commerce étrangers.

Satisfaction sera donnée aux gouvernements français et italien pour les arraisonnements effectués jusqu'à présent. Les bateaux Africa et Abbazia ont été relâchés et leurs cargaisons rembarquées.

De son côté le ministre de la marine a prescrit par circulaire à toutes les autorités navales grecques d'avoir à éviter désormais et jusqu'à nouvel ordre toute visite à bord des bateaux étrangers. Le gouvernement se propose de proclamer le blocus des ports kémalistes,

Les affaires d'Angora

Une démission

Hallî b-y, directeur de la police à Adana, a donné sa démission.

Le cheikh Sénoussi maréchal

Le gouvernement d'Angora a promu le cheikh Sénoussi qui se trouve actuellement à Ousfa, au grade de maréchal. Le cheikh a accepté la présidence honoraire du comité islamique constitué à Moscou et preside par la fameuse Ewer.

Autour de Hadjin

Le gouvernement d'Angora a débaptisé la ville de Hadjin, une des citadelles de la défense arménienne en Cilicie détruite par les bandes turques et décidée qu'elle s'appellerait désormais Turk Ili, (ville turque).

L'avion « Sivri-Hissar »

Le montant de 4 000 livres turques offert à l'aîné par la population turque de Sivri-Hissar a été affecté à l'achat d'un avion lequel a été baptisé du nom de cette localité.

Les corvées

Le conseil des commissaires d'Angora a élaboré un projet de loi pour astreindre la population de l'Anatolie au service des transports militaires. En vertu de ce projet, tous les habitants d'Anatolie, âgés de 10 à 60 ans seront soumis à ces corvées. Tous ceux qui seront inaptes au service, payeront une taxe. Ce à ce a été fixée en général à 100 piastres par personne pour les citadins et 200 piastres pour les villageois.

Bandes kémalistes anatoliennes

Le Djagadimard apprend de l'anecdote que la bande kémaliste de Beki al-Moustafa et Sari Mehmed composée de 100 brigands et déjoués sur les hauteurs entre Konak Pounat et Sopi, a 25 kilomètres de Balik Iissar, a été cernée par des troupes hittites. La bande après un combat d'3 heures a dû se retrouver dans le désert laissant sur le terrain son chef Beki al-Moustafa, 20 tués et 30 blessés. Nombre de chevaux et quantité de munitions ont été capturées par les hittites. Un autre détachement hittite a défaite la bande turque de Barta Pehlivani, aux environs de Ghazan Kaya. Celui-ci a eu 10 tués parmi lesquels la femme du chef de bande Hallâ. Demirdji, le commandant Keshen bey et Ummet Bessim b-y ont été capturés avec leurs lieutenants. Un autre détachement hittite a défaite la bande turque de Barta Pehlivani, aux environs de Ghazan Kaya. Celui-ci a eu 10 tués parmi lesquels la femme du chef de bande Hallâ. Demirdji, le commandant Keshen bey et Ummet Bessim b-y ont été capturés avec leurs lieutenants. Le nombre des blessés turcs dépasse une vingtaine, 25 chevaux, tout le stock de munitions de la bande Barta Pehlivani ainsi que tous les documents de ce dernier sont tombés entre les mains des Hittites.

Aucune suite n'est donnée aux communications qui ne portent pas en caractères lisibles la signature et l'adresse de l'expéditeur.

ECHOS ET NOUVELLES

COMMUNAUTÉ GRECQUE

L'éphorie de Pétra a décidé d'organiser une grande kermesse au profit des écoles de la communauté. Une commission d'organisation vient d'être constituée à cet effet.

COMMUNAUTÉ ARMENIENNE

Le comité central du H. O. M. a préparé deux albums de luxe contenant le portrait de tous les petits enfants qui auront chacun fait don de cinq livres turques au minimum pour l'achat de semences à expédier en Arménie.

L'un de ces deux exemplaires sera envoyé à Erivan pour être déposé au musée national.

Le comité central du H. O. M. a décidé d'acheter et d'expédier en Arménie 100 tonnes d'orge.

Une section du H. O. M. vient d'être fondée à Sis Sef no sans la présence de Haroutounian Khan Kaiserlian, conseiller-adjoint de l'ambassade de Perse.

Miss H. S. S., membre d'une association de bienfaisance américaine, a visité l'orphelinat central arménien de Kouli et priez au Dr Der Sefanian, le directeur de cette institution de faire don d'un millier de lits.

Les globe-trotters suisses à Adana

M. et Mme Lorraine, les globe-trotters suisses, qui ont entrepris de faire à pied un voyage de 45 000 kilomètres, sont arrivés à Adana d'où ils se rendront en Syrie. Ils se proposent de traverser toute l'Asie et l'Amérique du Nord.

Le prix du pain

Par suite de la baisse du prix de la farine, le prix du pain de 1re qualité sera réduit de 10 paras. Il sera donc vendu à 12 piastres 10 paras à partir d'aujourd'hui. Une réduction de 10 paras aura également sur le prix du pain de 2me qualité qui se vendra à 10 piastres 10 paras.

Un procès de presse

Selon l'*Ileri*, Loufi Fkri bey, président du barreau, aurait intenté un procès en diffamation contre Ali Kémal bey, rédacteur en chef du *Peyam-Sabah*.

A Chypre

Le nombre des réfugiés arméniens se trouvant à Chypre s'est élevé à 30 000.

Une généreuse assistance leur est accordée par les autorités locales.

Le Croissant-Rouge à Paris

Le comité central de la Croix-Rouge française a offert un thâ à Paris en l'honneur de la Société du Croissant-Rouge.

Le général Pau, président du Comité de la Croix-Rouge française, a prononcé une allocution dans laquelle il a relevé la bienveillance témoignée envers les prisonniers français par le Croissant-Rouge tant au cours de la guerre qu'après l'armistice et lui a exprimé sa reconnaissance. L'amiral Tochterd s'est associé aux paroles du général. Il a été nommé au poste de commandant du Croissant-Rouge.

Le correspondant malin a trouvé le moyen d'acculer Youssouf Kémal bey aussi tôt que celui-ci a sauté du train à Londres et de lui prendre une interview qui ressemble plus à un examen qu'à un entretien.

Ni le *Daily Telegraph*, ni son correspondant diplomatique n'ont considéré Youssouf Kémal bey comme un ami.

Le respect et l'affection que nous

avons pour nos amis

et pour nos amis

La Bourse

Cours des fonds et valeurs
23 mars 1922
tourns par la Maison de Banque
PSALTY FRERES
57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone 2109

COURS DES MONNAIES

L'Or	668
Banque Ottomane	275
Livres Sterling	665
Francs Français	274
Lires Italiennes	155
Drahmes	109
Dollars	150
Lei Roumains	22 75
Marks	9 50
Couronnes Autrich.	23 40
Levas	20 25
COURS DES CHANGES	
New-York	66
Londres	667
Paris	7 26
Genève	3 37
Rome	12 80
Athènes	208
Berlin	98 75
Vienne	22 50
Sofia	1 73
Bucarest	
Amsterdam	
Prague	37

La Bourse de Paris

Paris, 22. T.H.R. — Le marché est irrégulier et peu animé. Le trois pour cent français est en nouvelle avance; les sociétés de crédit françaises se présentent dans assez bonnes conditions, ainsi que les titres de transports. Les valeurs du sucre (sucre dispo bl: 174 50) Les Sociétés cuprées et de plomb sont plus lourdes, ainsi que la Thomson Hous-ton.

En conséquence, la D. Beers est de nouveau en recul. Les mines d'or restent assez soutenues, ainsi que plusieurs pétrolières.

— La vie drôle et la vie triste —

Les femmes-assassins

La cour martiale de Cistomoni vient de condamner à mort les dames Hadjide et Gueloumou pour avoir, l'année dernière, étranglé, à l'aide d'un cord, une fillette âgée de ans nommée Ismet dont elles avaient ensuite jeté le cadavre dans un puits. La mère de Gueloumou, Cherifé, qui a été reconnue coupable de complicité, a été condamnée à dix années de travaux forcés.

Un sommeil qui coûte cher

Le nommé Arsène, habitant au Taxim, à l'étage supérieur du garage No 55, s'étant l'autre soir endormi avec la fenêtre ouverte, recut, durant son sommeil la visite d'un cambrioleur qui, délicatement démenagé sa garderobe contenant un pardessus et quelques costumes auquel il y a lieu d'ajouter une montre en or avec chaîne et 360 livres turques.

Un mauvais caractère

Athanase, d'Ortakay, est d'humeur assez difficile, il se prit de querelle l'autre soir avec sa belle-sœur. Pour un oui, pour un non, il s'empara d'un bâton et battit comme platre la malheureuse jeune fille qui reçut de graves blessures à la tête. L'épouse du fâcheux qui voulut s'interposer attira sur elle la colère de ce dernier qui abandonna sa première victime sur son époue. Les voisins intervinrent enfin pour mettre un terme à cette scène.

Osmân agâh inspecteur judiciaire et exécuteur des hautes œuvres

Le journal Kérassounde annonce que le gouverneur, le commandant de la gendarmerie et le directeur des postes de Tréboli se sont entendus pour détournir des caisses de l'Etat la petite somme de 27 à 30 mille livres turques. Lorsque le port aux roses fut découvert, les trois compères voulurent attribuer le déficit à des olis charges égarées en cours de route. Mais le fameux chef de bande Osmân agâh dépêché sur les lieux eut vite fait de reconnaître les vraies coupables, tellement l'intrigue était censée être blanche il commença par faire rendre gorge à l'ex-cimiskam Pertew bey, dans la sacoche duquel il découvrit une première liasse de 2000 livres. Quant aux autres inculpés, ils furent invités, à se mettre en règle dans le plus bref délai faute de quoi...

DERNIÈRE HEURE

Indisposition du roi d'Angleterre

Londres. — Le roi Georges d'Angleterre souffrant d'un refroidissement et d'une maladie de la gorge, gardera ses appartements pendant quelques jours. (T.S.F.)

La traite des mineurs

de Honk-Kong

Le système chinois qui tolère la traite des mineurs, dénommée «Mui Tsai», ne sera plus autorisé par les autorités britanniques à Honk-Kong. (T.S.F.)

La tempête dans la Manche

Londres, 23 mars. — Par suite d'une violente tempête dans la Manche, tous les services de passagers entre Douvres et Calais et Douvres et Ostende ont été suspendus aujourd'hui. (T.S.F.)

Nouvelles coupures

en Allemagne

Le 1er avril prochain le gouvernement allemand émettra de nouvelles coupures d'un, deux, trois et cinq marks. (T.S.F.)

Angora-Khiva-Samarkand

Le gouvernement d'Angora a décidé l'envoi à Khiva et à Samarkand d'une mission placée sous la présidence de Souysalli oghlou Ismaïl Soubhi bey, dans le but de prendre contact avec le Khanat de Khiva et le Turkestan et mettre un terme à l'agitation qui trouble ces pays. Toutefois, cette décision ayant été soumise à la grande assemblée, il fut décidé d'attendre les résultats de la conférence de Paris.

La Standard Oil à Gênes

Le président de la Standard Oil Company est arrivé à Southampton d'où il se rendra à Gênes pour défendre les intérêts de cette compagnie dans les districts de charbon et de pétrole de la Russie méridionale. (T.S.F.)

Secours égyptiens aux kényalistes

Les musulmans d'Egypte ont décidé d'augmenter les subsides qu'ils accordent au Croissant-Rouge d'Angora. D'ailleurs, de grandes souscriptions sont ouvertes en Egypte au profit des organisations kényalistes.

Un Livre vert kényaliste

Le gouvernement d'Angora a décidé de publier un Livre vert dans le but d'éclairer l'opinion européenne sur la question des populations chrétiennes d'Anatolie et des droits des minorités. Des délégués des commissariats de l'intérieur, des affaires étrangères, de la défense nationale ainsi que de la Sureté générale et de la direction des émigrés seront désignés pour collaborer à la rédaction de cet ouvrage qui sera publié en turc, en français et en anglais et distribué dans les divers pays par l'entremise du Croissant-Rouge.

Le Livre vert comprendra trois parties :

1o Le territoire du Pont; les intérêts grecs dans cette question ; documents et photographies établissant les méfaits commis par les Pontiques (?)

2o Les éléments non musulmans du littoral qui pour des raisons politiques ont été expulsés à l'intérieur.

3o L'attitude de l'élément grec au sujet de la création d'un patriarcat ture-o-thodoxe et les déclarations écrites y relatives des ressortissants grecs (?)

EN ROUMANIE

Bucarest, 22 T.H.R. — M. Niski, nouveau ministre du Japon en Roumanie, a présenté dimanche en audience au royaume lettres de créance, en présence du ministre des affaires étrangères M. Jean Duca.

Le ministre de Pologne à Bucarest vient de présenter au roi les insignes d'ordre de l'Ordre Blanc, qui a été offert par le maréchal Pusad ki, le président de la République polonoise au souverain de la Roumanie.

Les pourparlers d'un consortium de banques pour l'emprunt à accorder aux chemins de fer roumains ont pris fin par un parfait accord sur l'avance de 500 millions de lei, dont les 350 seront destinés à la refonte des ateliers des chemins de fer et le restant au paiement des nouvelles locomotives qui doivent arriver d'Allemagne. En dehors de ce premier crédit le ministère des finances a prévu un crédit du budget de l'Etat de 500 millions de lei pour la refonte des autres manquements du matériel de la sorte en espérant une amélioration importante au cours de cette année même, dans le fonctionnement des chemins de fer.

Madame,

Pour votre jour de réception, ayez au sa sur la table des Chocolats surfin's CALEY.

Vos invités en seront charmés.

Tout envoi d'argent et toutes lettres se rapportant à la publicité doivent être adressés à l'administration.

Société Anonyme Ottomane d'Électricité

AVIS

La Société Anonyme Ottomane d'Électricité a l'honneur d'informer les détenteurs de Certificats Provisoires d'Obligations d'Électricité 5 op., Emission 1919, que par suite des retards intervenus dans la livraison des titres définitifs, l'échange des certificats provisoires n'a pu encore être effectué.

L'estampillage de des certificats provisoires en vue du paiement de la contrevaluer du coupon No 6 venant à échéance le 1er avril 1922, sera fait, à partir de cette date, par les soins de la Banque Impériale Ottomane, Galata, à ses guichets, ainsi que par le Service des Titres de la Société Anonyme Ottomane d'Électricité, à Pétra, Métro-Han, 1er Etage tous les jours ouvrables, sauf les vendredis, de 9 à 11 h 1/2 et de 2 à 4 heures.

Constantinople, le 21 Mars 1922.

Société des Tramways de Constantinople

AVIS

La Société des Tramways de Constantinople a l'honneur d'informer les détenteurs d'Obligation «Tramways» 5 op., Emission 1918, que le paiement de la contrevaluer du coupon No 8, venant à échéance le 1er avril 1922, sera effectué, à partir de cette date, par les soins de la Banque Impériale Ottomane, Galata, à ses guichets et de la Banque Commerciale de la Méditerranée, Galata, ainsi que par le Service des Titres de la Société des Tramways de Constantinople, à Pétra, Métro-Han, 1er Etage tous les jours ouvrables sauf les Vendredis, de 9 h à 11 h 1/2 et de 2 à 4 heures.

Constantinople, le 21 mars 1922.

La Direction.

Société Anonyme Ottomane du Chemin de fer Métropolitain de Constantinople

AVIS

La Société Anonyme Ottomane du Chemin de fer Métropolitain de Constantinople en re Galata et Pétra, a l'honneur d'informer les détenteurs d'Obligation « Tunnel » 5 op., Emission 1917, que le paiement de la contrevaluer du Coupon No 9, venant à échéance le 1er Avril 1922, sera effectué, à partir de cette date, par les soins de la Banque Impériale Ottomane, Galata, à ses guichets et de la Banque Commerciale de la Méditerranée, Galata, ainsi que par le Service des Titres de la Société Anonyme Ottomane du Chemin de Fer Métropolitain de Constantinople entre Galata et Pétra, à Pétra, Métro-Han, 1er Etage tous les jours ouvrables, sauf les Vendredis, de 9 à 11 h 1/2 et de 2 à 4 heures.

Constantinople, le 21 mars 1922.

La Succursale de Constantinople de THE AMERICAN EXPRESS COMPANY, INC.

a été transférée à son local définitif à No 15 Rue Voivoda, Galata, à partir du 29 Mars 1922

SERVICE DE BANQUE INTERNATIONAUX

Toutes opérations de Banque: Changés, Crédits Documentaires, Ouverture de Comptes-Dépôts et Comptes-Courants en monnaies du pays et étrangères, Lettres de Crédits, Transferts de fonds par dépêche et par lettre, Chèques-Voyageurs «AMERICAN EXPRESS».

Facilités spéciales accordées dans les opérations en Dollars et l'ouverture de Crédits Documentaires en Amérique.

Section de transports maritimes et de voyageurs

84 Succursales dans tous les centres de commerce importants, en Amérique (Nord et Sud), Europe, Egypte, Chine, Japon, Indes, Australie, et îles Pacifiques.

TELEPHONE : Pétra 2610-2614

Pour tous les goûts

HESPERIA LA DAME SANS REPOS

roman moderne, mondain, passionnant.

MM. TOPLIS & HARDING

AVIS

Le département de Vente aux Enchères Publiques de MM. TOPLIS & HARDING, jusqu'à présent à Moskoff Han, Galata, a été maintenant transféré à l'adresse suivante à laquelle toute communication doit être adressée :

MM. Toplis & Harding

22-27, Gulbenkian Han

Sirke iji, STAMBOUL.

Téléphone: Stamboul 313314

MOUVEMENT DU PORT

National Steam Navigation Co Ltd of Greece

Ligne Mer de Marmara-Pirée

Le paquebot-poste PAROS partira des quais de Galata le 24 mars (vendredi) à 3 h. p.m. pour Le Pirée touchant à Rodosto, Myrofyo, Gallipoli, Dardanelles, Métilin et Chio acceptant des passagers de A. B. et C. classe et marchandises.

Pour tous renseignements s'adresser à la Compagnie de Navigation Nationale de Grèce, Galata, Arabian Han, 1er étage, Tel. Pétra 3240-341.

Agence Maritime PANOS VELOS

Le vapeur ADANA sous pavillon français partira de notre port samedi 25 Mars à 4 h. p. m. pour Constantza, Galata et Braila acceptant des passagers de 3me cl.

Pour tous renseignements s'adresser à la Compagnie de Navigation Nationale de Grèce, Galata, Arabian Han, 1er étage, Tel. Pétra 3240-341.

Byron Steamship Co. Ltd. London

Le vapeur MAID OF DELOS attendra en notre port le 25 Mars même de parta le 25 Mars même jour à 4 h. p. m. pour BOURGAS et VARNA acceptant des marchandises et passagers de 3me cl.

Pour tous renseignements s'adresser à la Compagnie de Navigation Nationale de Grèce, Galata, Arabian Han, 1er étage, Tel. Pétra 3240-341.

Navigation N. G. Kyriakidis

Le paquebot rapide

— ALKIMINI — de 2000 tonnes, éclairé à l'électricité disposant de 150 couchettes en I et II classe, ainsi que de spacieux entrepôts pour les passagers de III classe, partira le mardi 28 mars à 4 h. p. m. pour Métilin, Smyrne, Chio, Le Pirée acceptant des passagers et des marchandises.

Pour plus amples renseignements s'adresser à l'agence Grésip Galata, Merkez Rıhtım Han, No 8 rez-de-chaussée. Tel. Pétra 2585.

Placement de fonds

Ne placez plus vos capitaux sans garantie. Si vous désirez avoir pour vos fonds une garantie sûre et solide, avec des intérêts très avantageux, faites vos placements sur hypothèque

**La Société des spiritueux
BOSPHORE**

TELEPHONE PERA 1105

Vend toutes les boissons et liqueurs les plus pures et les plus inoffensives. Il faut les préférer et les demander dans les principaux établissements.

Demandez le vin tonique et fortifiant, approuvé et recommandé par les médecins

VINKINKINOKAKAOSUCCURSALES
Cadikeuy et Balata

**Location de Coffres-Forts
(SAFES)**

Déposez vos objets précieux dans le chambres-fortes des plus modernes de la nouvelle AGENCE à PERA de la BANQUE D'ATHENES pour les mettre à l'abri du VOL et de l'INCENDIE.

Service tous les jours de 9 h. 30 a.m. usqu'à 10 h. p.m. excepté les Dimanches. Téléphone : Péra 3041.

VINS FRANÇAIS

Caves de la Maison
S. GAYMARD, MARSEILLE
Rouge 145 Frs l'hecto
Blanc 165 > >
St. Georges, rouge 204 > >
> blanc 210 > >
Liqueurs de la Maison Roche Frères
Champagne Piper Heidsieck
GROS ET DETAIL
LIVRAISON A DOMICILE
Roux & Corre, Dépositaires
96, Mouhané, Galata.

Intendance Militaire Française

Vente aux Enchères Publiques avec concurrence d'offres écrites

Une vente d'eau de vie aura lieu au magasin A des Subsistances, sur le quai de la Pointe du Sérail le 30 Mars à 16 h. Il y aura 10 lots de 29, 33 ou 40 hectolitres environ, d'un tirage alcool variant entre 410 à 160.

Vente au comptant, douane en plus. Enlèvement des lots dans les 8 jours. Le prêt des fûts est autorisé moyennant un cautionnement de 10 livres pour les demi-muids, 5 Lts. pour les bouteilles. Les fûts prêtés doivent tous être rendus avant le 15 Avril.

La visite des lots peut se faire au magasin A du 24 au 30 Mars, du matin au soir.

La vente aura lieu à la criée avec concurrence d'offres écrites sur soumissions cachetées. Ces soumissions seront envoyées au Sintendende Mre Divisionnaire, Rue Mahomedie - Stamboul (pres le Quartier Général Français). Elles seront reçues du 25 au 30 Mars midi terme de réception. L'enveloppe doit porter l'inscription :

« Vente aux Enchères du 30 Mars Eau de Vie. »

ATHINAÏKI

Cie Anonymed'Assurance au Pirée

Assurances contre les risques d'Incendie et contre les risques de Transports maritimes en tous genres

Agents généraux à Constantinople :

Etienne Zicaliotti et Fils
Minerva Han No 31, 32, 33.
Téléphone Péra 947

Conditions avantageuses

Prompt règlement des sinistres

HAUTE COMMISSION DES VENTES

Ministère des finances Téléphone Stamboul 1977

No 320. Adjudication définitive du samedi, 25 mars 1922

Au dépôt de San-Stefano : 21 vieilles locomotives de 7 tonnes, 6,750 différents verres de lampes.

Au dépôt de Piri-Pacha : 50 tonnes de vieux fer.

Au dépôt de constructions d'Oun-Capan : 1,000 kilos de câbles épais usagés goudronnés, 1,000 kilos de bitume, 1 grue fonctionnant à l'électricité.

Dans l'îlot situé en face de la fabrique de voitures de Béhari : 1 motor-boat dont la machine se trouve dans la fabrique.

Au dépôt de Sardjkhane : 108 tube de gaz d'éclairage, dont 84 avec orifice et les 24 sans orifice; 41 globes de gaz d'éclairage, 59 abat-jour de gaz d'éclairage, 100 globes de lampes Lux, 1,200 espiagolettes pour fenêtres 52 paquets de clous à tête blanche pour valises et caisses, 266 kilos de cordons en crin.

Au dépôt de construction d'Akhir-Capou : 1 atelier de tourneur usagé.

Au dépôt de Balat : 35 pièces différentes à la partie antérieure de voitures.

Sur le terrain de Kesséoghlou à Kérestédjler : 95 troncs de filios de 45 mètres cubes.

Sur le terrain de Sofokli à Kérestédjler : 56 troncs de filios de 35 mètres cubes.

A la direction du « sevkia » d'Oun-Capan : 1 grande Tchapa de bateau.

E. C. PAUER & C^{IE}

Siège Central: GENÈVE

SUCCURSALES : Milan, Naples, Trieste, Fiume, Prague, Vienne
Budapest, Zurich, Marseille, Barcelone, Smyrne, Samsoun.

DIRECTION GENERALE POUR L'ORIENT

Erzeroum Han, Stamboul, Téléphone : Stamboul 1175.

Représentants exclusifs des :

J. ARON & CO INC. (New-York)

Exportation de TOUS les produits américains

Unione Steariniera Lanza GENÈVE. Les plus grandes fabriques de bougies et savons

J. Pradon et Cie. MARSEILLE. Coloniaux, sucre, riz et tous les produits français.

Santos Amaral Lida LISBONNE. La bien renommée fabrique de sardines et de conserves aliaires, ment

Fabrique Galetine de TURIN. Les fameux chocolats « Stelone » biscuits et cacao etc., etc.

Avant de placer vos ordres pour n'importe quel article téléphonez à St. 1175

BANCO DI ROMA

Capital versé:

Lires 150.000.000

Filiales et Correspondants dans le monde entier

Toutes les opérations de Banque, de Change et de Bourse

CONSTANTINOPLE

GALATA, Camondo Han. - Tél. Fera 390-391
STAMBOUL, Pinto Han. - Tél. St 1501-02
PERA, Gd'Rue de Péra, No 337.-Tél. P. 3141
Entrepôts, Scutari, (transit) Sirkedji

tant les vidangeurs, seuls maîtres de la rue à cette heure déserte et noire. Mon grand-père, lui, se rendait tranquillement à de mystérieux rendez-vous chez les brocanteurs auvergnats, cherchant les seules femmes qu'il aimait : les nymphes de Fragonard, les laitières de Greuze et les belles dames poudrées des anciens pastels. Ses amours étaient les plus belles...
Elle devrait être ici.

Je suis de plus en plus nerveux, depuis que je l'attends. La moindre chose m'inrite et j'ai failli avoir une épouvantable crise pour avoir vu un crapaud. Sa hideur, ses pustules ne m'ont pas trop répugné, c'est son attitude qui m'a rendu furieux.

Ce crapaud, que mon domestique protège, est une sorte de divinité bouddhique, ventrue, molle et grasse ; il allait lent, solennel, important, ridicule, et je comprenais qu'il se savait sacré. Il avait la majesté pompeuse et bête des dieux auxquels dégrisé ne songeait qu'à fuir, et il faisait le simulacre de l'amour, honteux comme tous les simulacres, en écou-

croient indispensables, quelque chose de prudhommesque et de despote que, et alors, j'ai eu brusquement envie de lui prouver à coups de trique, à coups de pierre, que tout ce dont il était si fier ne tenait pas debout, que ses occupations d'aide jardinier et de garde champêtre n'étaient pas plus sérieuses que celles des araignées, des limaces et des rats, et qu'il n'avait pas le droit d'avoir une attitude aussi grotesque et qu'il n'était qu'un crapaud, un sale crapaud dans le parc d'un homme en train de mourir.

J'en ai été secoué toute la journée...
Elle devrait être ici.

Je suis de plus en plus nerveux, depuis que je l'attends. La moindre chose m'inrite et j'ai failli avoir une épouvantable crise pour avoir vu un crapaud. Sa hideur, ses pustules ne m'ont pas trop répugné, c'est son attitude qui m'a rendu furieux.

Ce crapaud, que mon domestique protège, est une sorte de divinité bouddhique, ventrue, molle et grasse ; il allait lent, solennel, important, ridicule, et je comprenais qu'il se savait sacré. Il avait la majesté pompeuse et bête des dieux auxquels dégrisé ne songeait qu'à fuir, et il faisait le simulacre de l'amour, honteux comme tous les simulacres, en écou-

Chemin de fer d'Anatolie

Haïdar-Pacha — Ada-Bazar

La direction militaire de l'exploitation du chemin de fer ottoman d'Anatolie porte à la connaissance du public qu'à partir du 21 octobre, le trafic de voyageurs, marchandises et bestiaux, qui s'effectue actuellement sur le parcours Haïdar-Pacha à Yaremja sera repris aussi sur le tronçon de Yaremja à Ada-Bazar, aux risques et périls des expéditeurs ou destinataires.

Les voyageurs empruntant les deux tronçons devront se faire délivrer leurs billets de voyage jusqu'à Yaremja contre paiement des taxes y afférentes et s'acheter ensuite à cette station de nouveaux billets pour leurs stations de destination.

Le transport de bagages, chiens messagers, marchandises, bestiaux expédiés en grande ou en petite vitesse, un tronçon à l'autre, s'effectuera, sur base d'une seule et unique documentation, en port payé de la station de départ jusqu'à Yaremja, et en port dû, de Yaremja à la station de destination.

L'oraire des trains mixtes et de marchandises desservant le parcours de Haïdar-Pacha à Ada-Bazar est [nous] à nous avis, fixé comme suit

Train mixte 1004

Haïdar-Pacha-Ada-Bazar

Haïdar-Pacha	départ	9
Pendik	(arrivée)	9 45
	(départ)	5 55
Touzla	départ	10 17
Guebzé	<	10 50
Dil-Iskélessi	<	11 11
Tavchandjil	<	11 21
Héreké	<	11 41
Yaremja	(arrivée)	12 —
	(départ)	12 30
Déridjé	départ	12 56
Ismid	(arrivée)	13 14
	(départ)	13 45
Buyuk-Eerb.	<	14 30
Sabandja	<	15 10
Arifié	<	15 30
Ada-Bazar	arrivée	15 50

Train mixte 1003

Ada-Bazar-Haïdar-Pacha

Ada-Bazar	départ	9
Arifié	<	9 25
Sabandja	<	9 52
Buyuk-Derb.	<	10 25
Ismid	(arrivée)	10 55
	(départ)	11 25
Héreké	départ	11 43
Yaremja	(arrivée)	12 —
	(départ)	12 30
Héreké	départ	12 59
Tavchandjil	<	13 10
Dil-Iskélessi	<	13 35
Guebzé	<	14 05
Touzla	<	14 24
Pendik	(arrivée)	14 45
	(départ)	15 —
Haïdar-Pacha	arrivée	15 45

Pour plus amples renseignements, s'adresser au département commercial Haïdar-Pacha.

Haïdar-Pacha, le 13 octobre 1921.

La Direction militaire de l'administration

du service Haïdar-Pacha

ITINERAIRE

du service Haïdar-Pacha

A partir du 1er Mars 1922

DU PONT	DE HAÏDAR-PACHA
7.25	11 05
8.05	1 50
8.30	3 50
9.30	4 50
10.—	6.20
7.55	4 05
9.05	4 55
10 45	5 30
12 20	6 35
1 05	6 55
2 26	8 15

DU PONT DE KADIKEUY

6 45 1 50

7.20 3 15

8.05 3 50

8.50 4 45

9.30 5.30

10.15 6 —

11 6 —

12 15 7.40

1 1 —

2 15 8 10

3 15 10 —

4 45 12 15

5 15 8 10

6 05 10 —

6 30 11 —

7 30 12 15

8 10 1 —

9 15 2 15

10 15 3 —

11 15 3 50

12 15 4 45

1 15 5 15

2 15 6 05

3 15 7 00

4 15 8 00

5 15 9 00